

Répertoire géographique du Québec — Étude toponymique 3
(Nouvelle série), Ministère des Terres et Forêts du Québec,
1969 — Commission de Géographie — 701 p. \$10.

Gilbert Maistre

Volume 23, Number 3, décembre 1969

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/302915ar>

DOI: <https://doi.org/10.7202/302915ar>

[See table of contents](#)

Publisher(s)

Institut d'histoire de l'Amérique française

ISSN

0035-2357 (print)

1492-1383 (digital)

[Explore this journal](#)

Cite this review

Maistre, G. (1969). Review of [*Répertoire géographique du Québec* — Étude toponymique 3 (Nouvelle série), Ministère des Terres et Forêts du Québec, 1969 — Commission de Géographie — 701 p. \$10.] *Revue d'histoire de l'Amérique française*, 23(3), 472–472. <https://doi.org/10.7202/302915ar>

Répertoire géographique du Québec — Etude toponymique 3
(Nouvelle série) Ministère des Terres et Forêts du Québec,
1969 — Commission de Géographie — 701 pages. \$10.

Le premier ouvrage d'ensemble sur la nomenclature géographique du Québec vient de paraître. Il est le fruit des recherches de la Commission de géographie du Québec et du Comité permanent canadien des noms géographiques. Environ 45,000 noms extraits de la documentation cartographique récente ont été répertoriés. Seuls les noms de lieux habités et ceux identifiant des entités géographiques naturelles ont été retenus, à l'exclusion des noms de seigneuries et de paroisses religieuses. En face de chaque toponyme figurent trois caractéristiques: *l'entité* (ville, village, lac, rivière, etc.), *le lieu* (canton, comté, territoire), *la position* (coordonnées géographiques, latitude et longitude).

Les auteurs de ce travail de bénédictin doivent être félicités, car le Répertoire constitue un ouvrage de référence extrêmement utile pour le géographe, l'historien, l'anthropologue et le linguiste. D'autre part, une série de recherches intéressantes pourraient être entreprises à partir de ce Répertoire. Par exemple, il serait souhaitable que soit effectuée, pour l'ensemble de la province, une étude statistique sur la fréquence de certains noms. Diverses catégories seraient définies: d'abord les toponymes amérindiens, français, anglais; puis des rubriques plus précises: anthroponymes (extrêmement nombreux), adjectifs, noms se rapportant à la faune ou à la flore, toponymes religieux (40 pages de noms de saints), etc. Cette étude statistique globale pourrait être complétée par une étude statistique régionale qui permettrait de discerner des influences prépondérantes et d'apporter un nouvel éclairage sur les étapes de la colonisation et de la mise en valeur.

Signalons enfin un ouvrage de M. Jean Poirier, le secrétaire de la Commission de géographie du Québec, publié en 1965 aux Presses de l'Université Laval et intitulé: *Toponymie — méthode d'enquête* (165 p.), qui s'avère fort utile à ceux qui s'intéressent à la toponymie du Québec.

GILBERT MAISTRE

Département de Géographie
Université du Québec
Constituante de Montréal